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Изучена смачиваемость композиционных покрытий из суспензий наночастиц диоксида кремния 
(SiO2) c полистиролом (ПС) в этилацетате сформированных на монолитном поликарбонате мето-
дом центрифугирования. Обработанные гидролизованным гептадекафтортетрагидродецилтриме-
токсисиланом (ГФС), они проявляют супергидрофобные и олеофобные свойства. При этом 
необработанная их часть остается гидрофильной, что дает возможность получать покрытия с 
чередующимися гидрофобными и гидрофильными участками. Проявление образцами гидрофобных и 
олеофобных свойств связано с их относительно высокой шероховатостью и наличием на 
поверхности олигомеров ГФС. Для покрытия SiO2–ПС/ГФС, сформированного из суспензии с массо-
вым соотношением SiO2 : ПС = 2,0 : 1,0, краевой угол смачивания водой составляет около 156,35º 
при гистерезисе 2º, а гексадеканом 127,25º. Покрытие сохраняет супергидрофобные и олеофобные 
свойства при температуре −48 ºС в течение 48 ч. Дальнейшее увеличение содержания SiO2 в слоях 
SiO2–ПС приводит к уменьшению их шероховатости и краевых углов смачивания водой и гексадека-
ном. Разработанные покрытия могут быть использованы для создания противообледенительных и 
самоочищающихся поверхностей, препятствующих осаждению органических загрязнений и конден-
сации влаги на изделиях из поликарбоната различного функционального назначения. 
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Wettability of composite coatings from suspensions of silicon dioxide (SiO2) nanoparticles with polysty-
rene (PS) in ethyl acetate formed on monolithic polycarbonate by centrifugation was studied. They exhibit 
superhydrophobic and oleophobic properties after treatment with hydrolyzed heptadecafluorotetrahydrodet-
rocyl trimethoxysilane (HFS) while their untreated part remains hydrophilic, which makes it possible to ob-
tain coatings with alternating hydrophobic and hydrophilic regions. The exhibition of the samples of hydro-
phobic and oleophobic properties is associated with their relatively high roughness and the presence of HFS 
oligomers on the surface. For SiO2–PS/HFS formed from a suspension with a weight ratio of 
SiO2 : PS = 2.0 : 1.0 the water contact angle is 156.35º with a hysteresis of 2º, hexadecane contact angle 
127.25º. The coating retains superhydrophobic and oleophobic at a temperature –48 ºC for 48 hours. The 
developed coatings can used to create anti-icing and self-cleaning surfaces that prevent the deposition of or-
ganic contaminants and moisture condensation on polycarbonate products for various functional purposes. 
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